UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN ANTONIO ABAD DEL CUSCO

ESCUELA DE POSGRADO

MAESTRÍA EN ECONOMÍA MENCIÓN GESTIÓN PÚBLICA Y DESARROLLO REGIONAL



INVERSIÓN PÚBLICA REGIONAL Y LOS IMPACTOS SECTORIALES EN EL PBI: 2008-2016.

Presentado por:

Bach. José Alberto Montesinos Cervantes

Para optar al Grado Académico de Maestro en Economía - mención Gestión Pública y Desarrollo Regional.

Asesor:

Dr. Leoncio Roberto Acurio Canal

CUSCO - PERÚ

2018

RESUMEN

La teoría económica, en la parte de la macroeconomía, nos muestra modelos económicos donde la inversión pública impacta en el PBI en la proporción del multiplicador. Evidente que estos modelos creados en los países desarrollados, no pueden tener igual impacto en países emergentes como el nuestro, donde la carencia del sector manufacturero nos lleva a la dependencia de productos importados y la necesidad imperiosa por contar con una fuente inagotable de divisas.

En la región del Cusco, en el periodo analizado, 2008 al 2016, las inversiones ejecutadas a través de la Región, tuvieron impactos importantes en el VBP regional, con valores que se incrementaron de 11,663 millones de soles constantes el 2008 a 21,829 millones de soles el 2016, para inversiones que partiendo de 226,905 millones el primer año, llegaron a los 438,034 millones el último año.

Sin embargo, las inversiones carecieron de objetivos productivos, no se logró impactar en sectores productivos reales a fin de lograr romper con el carácter importado de nuestro consumo, a lo sumo se llegó a impactar a nivel nacional, por ejemplo, en la presencia de pequeños negocios agrupados en las llamadas MYPES, que llegaron a 3.5 millones, dando cobijo laboral informal a más de 12.3 millones de trabajadores.

En efecto, la relación del VBP sectorial y la inversión pública explicada por el r^2, nos muestran valores bajísimos de 70% para el sector agrícola y 1.5% para el sector manufacturero, no superando el 70% en el resto de los sectores productivos, donde el sector comercio y servicios, alcanzan un máximo de 60%.

Paradójico que los recursos del estado no hayan buscado fortalecer

sectores productivos reales que están orientados a la creación sostenida de

empleo, más bien, lograron impactar en la creación de micro y pequeñas

empresas informales y, lógico en la creación de puestos de trabajo informales,

como lo demostramos en la presente investigación.

Evidente que la experiencia vivida a propósito de los resultados, deben

llevarnos a rehacer el camino transitado, buscando en la experiencia de otros

países modelos que nos permitan, no solo crecer coyunturalmente, sino con

sostenibilidad y empleo que les permita a las generaciones seguridad y bienestar

sólidos y no fragilidad como el caso peruano, donde la desaceleración y la

posible crisis vienen afectando a sectores vulnerables, logrando retroceder en

temas alcanzados, como la pobreza y la extrema pobreza, que luego de haberse

reducido en puntos importantes, vemos como ahora se viene incrementando

estos índices.

Palabras claves: Inversión pública, impactos sectoriales, PBI.

vi